

中世日本文藝に現れたる佛教思想

石原清志

中世を通じて概観すれば、平安朝の華やかな公家の文化は、時代の経過と共に享樂的頗癡的傾向を増して、遂に政治の紛糾を表し、武家勢力と文替を余儀なくせられに到つた時代相を反映して、文藝の世界に於いても、王朝時代の繊細な統一ある作品から素朴、雄健な作品が生じて来た。これは王朝時代の和文（假名文）から和漢混淆文に変化した為でもあるが、同時に敏锐なる感性と優美なる情趣の世界に浸りきつて、強い意欲と人生に対する外面的統一も得てかつた立場から平安末期の動乱に依る榮枯盛衰に直面して得た中世人の強い人生に対する無常観的思想の発現であらう。

そして中世前期に当る鎌倉時代に於いては、仏教觀によつて人生を厭離しようとする心持が意識的に、又意慾的に行われた結果、自己の内部にあつて廻争する二極の心情の動きを見ることが出来るのである。即ち、現実の自己を脱却して、永遠の世界に統一しようととする心持と、現実の自己を生き度いという心持である。現実を脱離したいという心情の後から、現実生活に対する執着が現れて来るのである。それは中世を代表する知識人、西行、長明に於いて

と同様である。

然し、中世と後期と呼ばれる室町時代に入ると全般的に、人間としての弱い執着から脱却して、無我なる普遍的状地に入り得たように思われる。中世後期は差別の相から普遍の相に歸した時代であるといえども、このように中世は前後の時代に特長を有するが、中世全体を貫く思潮は、仏教思想であり、教權を尊ぶ伝統的神祕思想であつた。そしてこの時代に興起した仏教諸宗派の思想を廣く反映したものは、文藝であつた。中世の文芸には幽暗の色調が濃く、王朝文芸に対して対蹠的であると云われている。その文芸は近世と展開する過程の特性として、矢張り仏教的思想の影響を顯著に受けていると云えるであらう。その一として無常觀の展開を、鎌倉期に於ける末法思想より、慈円僧正の名著、「懸管抄」及び中世、否日本文芸全般を通じての名作、「平家物語」を概観することに依つて、探求してみたいたいと思う。

末法思想

自古ぐるしい転覆の時代であつた中世は、思想的にも多様な変遷を示している。神、儒、仏、道の思想が入り乱れているが、それを統一するものは仏教的無常觀であらう。かゝる思想の裏付けとして末法到来の思想があつた。それは平安末期から元寇前後まで、当時の人心に強い影響を与えていた。仏教大師作と云われる「末法燈明記」に依れば、仏滅後五百年を正法、その後一千年を像法、次に末法に入り、その始めの五百年を「造塔堅固」の時であるこし、後の五百年を仏法破滅すやう「闇諦堅固」の時代としている。そして同書には延暦二十年か仏滅后一千四百十年として、之は像法の時であるが世の乱れは、末法に異ならないとしている。「正像

末文」、「神明鏡」等の異説はあるが、一般には平安末期に末法に入ると信ぜられたようである。又、当時の時代相付これに信じさせた。それが一の現実は僧侶の頽廢であつた。三井清行の意見封事には、諸寺の年分及び臨時の度者は、年間二三百人に及び、その半以上は邪魔の徒であるとして、諸國の百姓課役を逃れるために落髮する者多く、遂には天下人民の三分の二は充者ならんとしていると記していカ。又、諸國の群盜は所謂「惡僧」となり、諸大寺を背景に都に出ては唆訴を繰り返し、諸寺相互は、斗争を争とした。白河上皇も御心に任せぬ者は雖六のさい、鴨川の水、山法師ばかりなりと懐款せられ、山内、寺内の僧兵の累欝は、「扶桑畧記」「中右記」「玉葉」等に詳しい。保元以来の戦乱と、天變、地異の饑癪は、月野山の隱者、鴨長明をして、「世の人みな病み死にければ、日をへつゝ、されまりゆくさま、少水の奥のたとへにかなへり」(方丈記)と云わしめ、古寺に佛を益か、堂塔の物の瓦を破り取るものを見て、「濁惡の世にしも生れあひて、かゝる心うきやざをなん見特りし」と歎かずには居られまい状態を現出せしめた。然しこの現実の中から、宋祖法然上人を始め、觀空、日蓮、道元、宗西等の偏人が立つて新しい宗派を確立して、末世に渴仰された宗教を大成して行つた。その頃寺で生き續けた末法思想は、新宗教の隆盛に伴つて、漸次その影響力を失つて行つたのである。

愚管抄

世の中古無常と観じ、末法到来を嘆く宗教的信仰が中世人の豊かな教養に依つて理論となり、丁史哲學の書として現れたのが、「愚管抄」である。愚管抄の著者慈円は、四度天台座主となつた高僧であり、一面歌集「拾玉集」の歌人でもあり、名門九條兼実の弟である。「愚管抄

しは、神武帝より承久の喪までの丁史を敍述したものであり、仏教の信仰に基く、「道理」の史観によつて讀かれたものである。現世を永世と觀する思想は、神武以来の丁史を具に觀察した著者自身の結論であつた。その丁史の根底に存する理念が、「道理」である。慈円に依れば、仏法、王法相助けの道理は現実の政治上に於いて実現されろとしている。國初より成務帝までを正法と見て、「冥讐和合シテ道理ヲ道理ニテトウスメウハ初メナリ、是ハ神武ヨリ十三代マテ歟」と言つているのはその意味である。そして神武以后承久までを七時代に区分している。道理の顯現するべきを、「コノヤウラ日本國ノ世ノハジメヨリ、次第ニ王臣の審量累報表へ行クニシタガヒテ、カヽル道理ヲ作リカヘシ」シテ世ノ中ハスクルナリ。劫初劫末ノ道理ニ、仏法王法、上古中古、王臣万民ノ審量ヲカクヒシト作リアハス也」と述べている。こゝでは道理は因果の法則であり、この自然の道理の上に實踐規範としての道理(呂)を實現せんとする王臣万民の才能があり、そこに展開する丁史争象→自然と人為とを超えて、「一切ノ法ハタゞ道理しなる高次必然法則が丁史を支配して時代は経過して行くとするのである。この慈円の「道理」の史観は、仏教に云う法爾自然の事であり、三時の説に依り日本史の過程を觀するここと、「ウツリ行ク世」と「作りカフル世」との相處、自然と人為との合一を仏教的に法爾自然の理によつて眺める事、これが「愚管抄」の史観であり慈円の仏教家としての立場を示すものであつた。それ故、仏教思想の結果した文芸としてこの書の価値も存するのである。

「平家物語」は変転する中心が生んだ文化遺産、又は單なる丁史的所産というのみならず、

「平家物語」

全日本文芸を通じて、有数の作品である。平安朝末期の騒乱と榮枯盛衰の相事が生んだ人生に對する無常観は、仏教の流布と相俟つて、中世に現れた多くの文芸に著しく渗透していわ。『愚管抄』が時代の最も高い教養の所産とするならば、『平家物語』はよく広汎な階層が耳を傾けた國民的文芸と云え得であらう。平家物語の成立については足説がない。徒然草に慈円の扶持を受けた信濃勘司行長が、此の物語を作り、生公という盲目の法師に語せたとあるが、信憑するに足りない。雖々「語り物」として時代の経過と共に多くの改変を見た事は疑を入れない所であらう。此の物語に於いて最も重要な事は、淨土教の思想に立つて平家二十年の興亡を鉛し、人生に対する無常観で貫いている事である。胃頭の名文、『祇園精舍の鐘の声』、諸行無常の響あり、妙羅双樹の花の色、盛衰悲喜の理を頸す、蒼れろものぞ久しからず、唯智の芽の如き、猛き人も遂には滅びぬ、偏に圓の前の臺に同じしほ、人の世の無常を説いて、美しい哀感をそぐる。榮達の道を上りつめた平家一門は、榮華の鰐頂から没落の一途を辿り、一門の棟梁一世の賢者童盈は自ら顎つて死を早め、權勢を恣にした強烈な我慾の人清も、伊豆の流人の幻影に負えつゝ奇病に身を焼かれて逝く。想將軍とその名をうたわれた木曾義仲も、平家一門を都より追い落しにしたが、昨日の勝者は今日の敗者となり、栗津が原に非情は最後を遂げる。平家は源氏の勢に敵不可もなく、一門唐浦に悉く滅亡する段に於いて、二位尼幼帝を抱いて入水するに及んで、

「悲しき哉、無常の春の風、忽に草の御容を散し、無情哉、分段の荒き浪、玉体を沈め草る」

。そしてこの無常観は諦念とし考えるならば、平家物語全篇を流れる韻律美、対偶美等の内側に思辨的要素が背骨をなしてい乃争か知られるであらう。最後の達原巻に於ける建礼門院と後白河法皇との対話より知らるゝ如く、厭離極上、欣求淨土として西方極樂に顕生せんとする淨土思想が、この平家物語を統一していると考えらるるのである。これが平曲としてあらゆる階層に及んで行つた時、感傷的、音樂的哀感の故に、淨土教的思惟は原作當時よりも、幾分その意義を失わしめられたかも知れぬ。然し文芸との関連において考える時、それで良かつた力である。何故なら今、現在もまだ勝れた作品として生命を持ち続けていふから。

「結び」

既に予えられたステークを超過した。平家物語、否、中世文芸の周辺に多くの問題を残していふ事を遺憾に思うが、これは将来的課題として、こゝを以て一応の結末としたい。